

Collège compagnes et compagnons le 21 septembre 17

A la communauté de Rochefort - Saint Agnant...

Etaient présents : Angers : Valéria, Corrine + Brigitte (amie), Angoulême : Bruno, Gérard, Fred + Jean Louis (ami), Châtellerauld : Vittorio, Fabrice + Christian (ami), Fontenay le Comte: Mickaël, Jean Paul, Laurent, Le Mans : Eric, Nantes : Marc, Saleh, Bardhol + Catherine (amie), Niort : Alban + Sylvette (amie), Peupins : Françoise, David, Jean Gérard + Gilbert (ami), Rochefort : Didier + Patrick (ami), Nevers Magny Cours : Gérard, Caroline + Marie Noëlle (amie)... Nous étions 21 compagnes et compagnons + 8 ami(e)s venant de 10 communautés.

Le thème : Amis et compagnons en comté : parlons-nous !

1 - Etat des lieux dans nos communautés présentes :

- Nombre d'amis inscrits : les chiffres vont de 18 à 150 !
- Amis qui viennent "régulièrement" : les chiffres vont de 5 à 70 !
- Amis élus au CA : les chiffres vont de 8 à 21 !
- Travail avec les compagnons : une communauté dit que peu d'amis travaillent avec les compagnons ! Dans

une autre, ils vont voir les responsable pour savoir les priorités du travail... A certains postes ils sont seuls (comptabilité)... En général, le travail avec les compagnons à presque 100/100... Dans une cté, une dizaine d'amis pallie le manque de chauffeur... Travail en commun selon les compétences de chacun... Encore ici ou là des postes "chasses gardées" pour des amis !!!

- Partage de repas, de fêtes etc : en général c'est sans problème pour participer et s'investir dans les organisations de fêtes, soirées, les sorties... partage des moments communautaires... des amis invitent les compagnons à leurs fêtes... Bonne participation aux repas, fêtes communautaires... barbecues, fête de l'aid... On partage les fêtes comme une grande famille...

- Liens personnels amis/compagnons ? Une communauté dit que ce n'est pas encouragé... Ailleurs des liens se construisent, de l'amitié peut s'installer... il existe des liens personnels amis-compagnons... C'est ok si tout le monde se respecte...



- Charte des amis : 7 des communautés présentes en disposent. Elles stipulent les conduites à avoir au sein de la communauté, elle est remise aux nouveaux amis par le responsable... Un livret d'accueil spécial pour les amis existe dans une communauté, pour que ce soit bien le trépied qui accompagne le nouvel ami...

- Amis relais : 5 communautés en ont...

2 - Le positif entre compagnons et amis : (essai de garder les "expressions entendues")

- Ils apportent : du lien à travers les discussions échangées... une aide substantielle (au travail et humaine)... des savoirs... un regard extérieur... du respect... de l'humain... du travail... de la liberté d'expression, de la solidarité, de l'écoute et de la bonne humeur...

- Bonne ambiance, rigolade, respect mutuel des uns et des autres, travail en équipe...

- Echanges très intéressants entre amis et compagnons... Meilleure ambiance en atelier avec des personnes d'origines différentes et meilleur état d'esprit que hors travail, où des clans ont tendance à se former... Bosser ensemble crée des liens... "J'y trouve du bonheur" dit un ami !

- Etre "accepté des compagnons" c'est cela qui montre qu'on est un vrai ami ! Il y a une vraie "complémentarité" entre amis et compagnons.

- Le bonjour du matin est important, même si c'est moins facile dans les grandes communautés. "Je viens pour voir les compagnons" dit une amie.

Monsieur le président de Rochefort au service !!!



3 - Les limites entre compagnons et amis :

- Quelques communautés parlent du regard dévalorisant et de jugements sur des compagnons... manques de politesse... critiques indirectes... certains montrent de la supériorité pour diriger... ni aide ni partage... certains voudraient être prioritaires pour acheter...
- Les compagnons ne participent pas autant que les amis aux fêtes, soirées etc... c'est dommage !
- Dans telle communauté, il y a litige entre anciens et nouveaux amis, les anciens voulant garder les vieilles habitudes... Il faut " faire le ménage " !

5 - Des idées pour que cela aille mieux :

- Développer une courtoisie réciproque... les compagnons doivent aussi se remettre en question... et développer un accueil bienveillant... Le mot "harmonie" a été prononcé... C'est l'importance de la relation réciproque, à double sens, à égalité, entre amis et compagnons... Le respect des différences est essentiel.
- Les amis devraient tous faire la formation "Emmaüs quelle histoire"... et les compagnons également ! Idem pour des visites de tous à Esteville, pour mieux connaître notre histoire.
- Il manque de vraies rencontres/dialogues entre amis et compagnons, organisées et préparées par le CA et les responsables. Pour que les nouveaux (amis et compagnons) soient vraiment présentés... Certains demandent une fois par trimestre cette rencontre du trépied.
- Dans une communauté, les bénévoles anciens et nouveaux se rencontrent une fois pas mois.
- Même s'il y a des montagnes de travail, il faut prendre le temps de pause, du café, de la discussion et du dialogue entre compagnons et amis...
- Pourquoi pas un "trombinoscope" avec les photos de tous, amis et compagnons !
- Il ne doit pas y avoir de poste de travail "chasse gardée" pour amis ou compagnons !
- Mettre en place ou améliorer les transferts de compétence amis / compagnons, dans les 2 sens !

Bienvenue à nos "visiteurs" de la cté de Magny Cours (Nevers) : Caroline, Gérard et Marie Noëlle.



Pendant la visite de la communauté de Rochefort.

- C'est aux amis de s'adapter pour travailler avec les compagnons d'égal à égal...
- La formation " amis relais " est - paraît-il - remise en question... Il faut continuer !!!
- Etablir un livret d'accueil pour les amis, à commenter par les amis-relais...
- Les réunions régionales doivent rassembler les trépieds des communautés : ce n'est pas assez pratiqué, pour une meilleure connaissance mutuelle.

Parole à Valéria : au nom du groupe "participation des compagnons" d'Emmaüs France.

- La Rencontre Nationale des compagnes et compagnons aura lieu les 5 et 6 décembre 2018 à Paris.
- Une compagne (Valéria) et un compagnon (Daniel) font partie de la commission réforme et gouvernance d'Emmaüs France.
- Suite au démarrage d'un collège compagnons dans chaque région, il est souhaité un Collège National de compagnes et compagnons, qui se réunirait régulièrement, aurait des délégués dans les instances nationales du mouvement, serait en partenariat avec le CBC...
- Un salarié d'Emmaüs France serait chargé de la coordination.
- Une première réunion de préparation aura lieu le 11 janvier 2018 à Paris.
- Notre Collège doit donc élire un Titulaire et 1 Suppléant pour ce Collège National. Nous ferons une élection le 23 novembre à Mauléon lors du dernier Collège de l'année 2017.

Prochain Collège Compagnons :

Jeudi 23 novembre 2017 à Mauléon 79

Un an après la Rencontre Nationale des Compagnes et Compagnons, nous relisons les motions et parlons de leur application dans nos groupes...

Et nous parlons du futur de l'animation de notre Collège régional Pays de Loire Poitou Charentes.